
「神戸っ子すこやかプラン2029」へのパブリック・コメント

No. 意見

1
図書館についてお願いがあります。
六甲アイランド在住ですが、子どもの数は多いのですが、街の図書館では借りられる本に限りがあります。
神戸市の図書館の予約システムでの受け取りや、返却ポストを六甲アイランドにも作っていただきたいです。

2

義務教育全員給食化にあたり、全員給食費無償化を希望します。
子ども達が親の状況に左右されることなく安心してご飯を食べられるようになるのはもちろん、煩わしい事務
処理からも解放されることと思います。
昔からアイデアとして出ていると思うのですが、何か実現できない課題があるのでしょうか。
さらに言えば、SDGsの観点で給食の残りをなるべくローコストで再分配できないでしょうか。需要はあると
思います。

3

簡潔に言います。
子供を産みたいとなる魅力が何もありません。
本来であれば、親は子供の成長を身近で見て育てたいはずです。働くことなく傍にいて、一緒に色んな経験を
重ねたい。
今の時代、働きたいという女性も勿論増加してるとは思いますが、産後間も無く働きたい方はほんの一部でし
かないでしょう。
私自身も産後１ヶ月経つ事なく、すぐにパートに出ましたが、当時は保育園も定員オーバーで預けたい保育園
がありませんでした。企業側が連れて行ける環境を一部作ってくれたお陰で何とか働けていました。
ですが、身体は無理した分、今かなりダメージを受け、色んな病気を発症し、思う様に働けず。
少し前なら多少の贅沢ができたはずの年収でも今は子供達に何も買ってあげれないぐらいな状態です。ご飯品
数を少なめにしたり、洋服も小さくなってきても着させたり、やりくりしてなんとかの状態。因みに我が家は
子供が3人です。
働かないと生活が出来ない。2人の生活でいっぱいいっぱいの方がたくさんいます。
働いても働いても税金でほぼ半分弱持っていかれてしまいます。ウチでいうとボーナスもありません。貯蓄も
ゼロです。
先ずは子育て家庭に優しい政治整備をお願いします。子供達に我慢をさせない生活をさせてあげれるようにし
てください。

4

小学生の子供が遊べる公園をもっと作ってほしいです。放課後や土日に、お友達と外遊びができたらいいなと
思っているのですが、近くに公園がなくそういった機会を作れていません。家の近くに公園がある子供たち
は、よく公園に集まっているのを見ると羨ましいなと思います。今は学童がありますが、なくなると「1人で
家にいる」「（無理やり）習い事に行く」になるため、不健全だなぁと思っています。居場所づくりの一環と
して、そういった気軽に子供たちだけで遊べる環境も作っていただきたいです。
空き地ができてもすぐマンションになってしまい、とても残念に思っています。

5

禅昌寺町、神撫町周辺に大きな公園がなく小学生の子供たちの遊び場がありません。
市営団地の空き地や川上町公園も近隣住民からの苦情でボール遊びが禁止になったようで、家の前の小さなス
ペースでしか遊べなくて可哀想です。
子供たちがのびのび遊べる公園を作って欲しいです。
千歳公園や妙法寺川公園、西代の公園ほどのスペースが理想です。



6

小児慢性特定疾病の受給者証を持つこどもの医療費についてお願いがあります。今現在、自己負担800円/月で
小児慢性の制度を利用して受診しています。しかし、わたしのこどもは身体障害者手帳1級と療育手帳Aも持ち
合わせています。健康保険証で受診すると自己負担が0円のはずなのに、国の制度を優先すると小児慢性で自
己負担800円となります。
その矛盾から小児慢性を更新しないお子さんも多数いらっしゃいます。ただ、できれば健康保険証で自己負担
0円となる障がい児・者に対して、小児慢性の受給者証を利用しても自己負担0円となるよう助成のご検討と実
現をお願いいたします。

7

小学1年の子供がいるのですが、登下校はバラバラで1人の時もあります。安全のために下校時間は特に、なる
べく集団下校させたいです。ボランティアで保護者や地域の老人会の人たちに、信号で旗持ちをしてもらえた
ら有り難いです。
また、新神戸のコトノハコが廃墟のようになっているので、家賃を安くしてでも何か役立つお店や施設を誘致
できないものでしょうか。あのような廃墟だと、この街に住みたいと言う若い夫婦の気持ちが薄れるのではな
いでしょうか。

8

神戸市内で飲食の自営業をしています。
夜遅くまで働くことが多く、子どもが熱や体調不良で保育園や託児所に預けられない時、病児保育も18時まで
だったり、未就学児が対象だったりするので預ける場所がありません。
夜間まで小学生でも預けられる病児保育を設けて欲しいです。
また、自営業の人には産休、育休や給料の保証もないので出産の壁がとても高いです。
社会保険でなくても国保でも安心して出産、子育てが出来る制度、対策を考えていただきたいです。

9

2029と言わず出来ることは迅速に。
夏休みのみの学童利用可能にしてほしい。現在15:15までの就労で通常時は学童利用しなくてもやっていける
が夏休みはそうはいかない。しかし通年利用しかできないので通年で会費をお支払いしてる。休会は2カ月し
かできない。もっと柔軟に対応してほしい。
働いてない親御さんでも預かり保育、学童、回数制限があってもよいので利用しやすくしてほしい。
医療費の無償化
給食の無償化
中高大学の無償化、補助
大学の学費のことを考えると産み控えてしまう
0を1にする施策ではなく1人お子さんがいる世帯が2人、3人産んでも金銭的にやっていけると、不安がないよ
うな世界にしてもらえると少子化はなくなると思う。
是非明石市東京都に追いつき、追い越していただきたい。
物価上昇にともない公務員の給与もあげてほしい。
共働きでなくてもやっていける家庭が増えてほしい。専業主婦も立派な女性活躍です。
思い切った、家庭に寄り添った施策が必要です。
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・子育て支援の抜けに関して、
①生活困窮世帯のため「学びへつなぐ地域型学習支援事業」を利用させていただいていますが、そこまで行く
交通費が毎回500円かかります。塾代よりは、確かに安い金額ではありますが月で計算すると2000～2500円か
かります。私の家は1日の食費が900円なので2日分の食費になります。例えば回数券を配布してくださると負
担なく困窮家庭でも学ぶ機会が得られるので早急に検討してください。
②通信制高校へ通学していますが定期券では無いため支給対象外です。通信制高校でも通学しているので都度
交通費を回数券として配布するなどしてください。支給対象外があるのは、全ての子供に勉強、進学する機会
を与える趣旨と異なっているように思います。

・ひとり親、非課税世帯への就学支援に関して
①大学共通テスト代や大学受験にも数万円のお金がかかります。毎日の生活を送るにも大変な中で貯蓄するこ
となんて出来ません。子供本人がバイトをしてそのお金を充当するようにアドバイスを受けますが、勉強しな
がら、バイトをして、どうやって大学入試に集中出来るでしょうか？大学入試を受けるための交通費や宿泊代
もかかります。行きたい大学があっても諦めざるをえないのが現状です。今のままでは貧困の連鎖が止まらな
いのも無理はないと思います。

神戸が好きだからこそ、明石市のように皆が住みたくなる子供支援、住民支援の街へ変えてください。明石市
で働いていましたが、住民だけが明石で使えるクーポンをもらっていたりそんな市民サービスもあるようで
す。高齢者も小さなお子さんがいる方達も外食を楽しんでおられるし、アスピアなど平日でもとても賑わって
います。
神戸のショッピングモールは観光地以外、だいたい平日は閑散としていないでしょうか？それだけみてもお金
を使えない街というふうに感じます。

11

今小3の子どもがいます。
両親ともフルタイム勤務なので小学校に隣接している学童を活用しています。
来年から4年生になり、学童に通っているお友達も減っていきます。
高学年になると、学業や、課外活動、部活動など、増えていくので、平日の学童はあまり必要と感じないです
が、長期休みの時には学童が必要と感じます。通常は必要ではないのに長期休業だけのために毎月の学童費用
及びおやつ代を支払わなければならないのは費用の無駄のような気がします。場所によっては長期休業だけ受
け入れる学童があるかと思いますが、娘が通っている●●小学校内学童には長期だけの学童参加はないとのこ
とです。両親が、安心して働けるように長期休業の学童のみ参加も対象にしてほしいです。

12

・病児保育をもっと増やしてほしい
自宅の近くになく、一駅以上離れている。使いづらくほとんど利用していない
・子供が民間学童に通っています（保護者運営）
公立だけでなく、指導員さんの処遇や採用面で民間もサポートがほしい
・中学以降の部活がなくなること
教員の待遇改善には賛成、ただ子供たちの放課後の時間の使い方に不安がある
・子育て銭湯入浴補助
子どもたちが銭湯好きなので喜んでいます
・ベビーシッターや家事代行など
東京都のように補助があれば利用したいです
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保育園や幼稚園の補助等が増えて欲しい。

まやロープウェーや六甲ロープウェーなどは市民の価格にして安くしてほしい。

強く依頼したいのだが、市内よくバスを使うのだが、優先席には老人が多く、妊婦の自分は老人には譲ってし
まう。後ろの方や前の方の一般席だと、若い方や一般の方が座ってると、妊婦でも老人にでもなかなか譲って
もらえずと感じた。杖ついた老人の前でスマホ操作してるサラリーマンなどもよく見かけた。
なので、バス内のポスターや、前の座席に見える様にシールなどで（スマホを触って老人や妊婦や乳幼児連れ
が見えないのだ）揺れの多いバスでは、老人や妊婦、赤ちゃんなどの転倒した場合のリスク、バランスが悪く
て転びやすい事や老人の骨折は悪化しやすいとか、わかりやすく書いて、なるべく譲るようにしようと、全体
的にバス内に告知が書いてあった方が、一般席に座っておられるそういった知識がない一般の方も譲るように
なるんではないかと思ったので、そうして欲しい。放送なども流れると良いと思った。

14
保育料等の軽減という事業がプランとして出ているかと思いますが、軽減ではなく収入に限らず第一子0歳か
ら保育料金がかからないようにした方がいいと思います。

15

保育園の見学や、地域の児童館や保育園などの園庭開放やイベントなどをまとめているサイトやアプリがあ
り、そこから予約ができるようになると、もっと行きやすくなると思う。（東京都の施策）

ふらっと広場や児童館、ファミサポなども充実しているが、親が通院や入院している間の子供の面倒を見てく
れる施設などがあるといい。親が免疫力が落ちていて感染症にかなり気をつけなければいけない状況下では、
現在ある事業に子供を預けると感染リスクが非常に高いため預けることができない。

16

〈電車〉
神戸市内の全駅にエレベーターを設置。
※特に新開地駅→神戸電鉄から乗り換える際、阪急阪神ホームへのエレベーターがないため非常に不便。北区
の玄関口でもある新開地駅のリニューアルを希望します。
※改札を出て別の新開地乗り場に行かなくてはならない。
※ホームの広さ改善→ベビーカーでの乗車の際、ホームが狭く危険。

〈車〉
チャイルドシート購入補助金
※150センチ以下尚且つ満6歳までの義務化に伴い、市町村でのチャイルドシート補助金があると子育て世代は
大いに助かる
※出生届提出時にチャイルドシート購入補助金の申請書などを配布
※購入証明書を提出し、上限30,000円（例）が後ほど振り込まれる

〈新生児拡大マススクリーニング検査〉
現在任意での上記検査だが新生児マススクリーニングと同様に、義務化を急ぎ対応すべし。
※我が子は拡大マススクリーニング検査で引っかかり、精密検査で問題なしと判断された。
※ワクチン接種の前に「免疫不全症」など重大な疾患が分かることは、命をしっかりと助ける事になる。

17 認定こども園の0～2歳児の保育園預ける料金を1人目から無料、又は半額にしていただきたい。

18 高校や大学などの学費無償化になる制度が整って欲しいと考えています。
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東京都の保育料0円の報道を拝見しました。
兵庫県も是非！2歳までの保育料0円の政策をお願いしたいです。
今年の夏に出産し、来年4月に入園を予定していますが、時短勤務での復帰となり給料が減る上に、保育料を
支払うとなると、つかえるお金が限られています。その上、物価高騰でもあり家計が逼迫してしまいます。
検討をよろしくお願いします。

小規模特認校についてインクルーシブ教育校に改変することを提案いたします。
●●小学校は少人数で授業に取り組むため、勉強に遅れがあっても個人個人になるべく丁寧に教えてくださっ
ています。去年こどもは算数で躓きましたがフリーの先生が担任とは別についてくださったおかげである程度
学力もついていると思います。
しかしその一方で今の授業のあり方に疑問を感じることがあります。こどもは時々宿題を嫌がることがありま
す。算数は得意なので取り組めますが漢字の書き取りは不器用さもあり疲れてしまうようです。漢字を学ぶこ
との大切さは1人の大人として大切だとは思いますが、果たしてただただやらせるだけの宿題や授業がどれだ
け子どもたちにプラスになるのだろうかと疑問に思います。
現在日本のインクルーシブ教育への遅れは諸外国からも指摘されておりますが、日本各地に子どもたちが主体
的に学べる環境を整えようとインクルーシブ教育に力を入れている学校があることも耳にします。
●●小学校は少人数ですし、山間にあるあの環境は授業以外にも生き物の生態や自然についての学びが積極的
に行われており、そういうことにはこどももイキイキと目を輝かせ力を発揮しています。
また●●小学校が独自に取り組んでいる一輪車は子どもの根気強さと体力を向上させることはもちろん、上級
生が下級生に自然と手助けする力を育んでいます。
こんなに素晴らしい環境下にある●●小学校ですが、残念ながら毎年●●小学校に入学するお子さんはお世辞
にも多いとは言えません。私は自然豊かな●●小学校がもっと多くの人に認知されてもいいと思っています。
しかし授業の仕方が他校とさほど変わらないのであればわざわざ電車に乗せて通わせようと思う方も少ないの
ではないかと思うのです。
実際私も特別認可校と聞いて子ども一人一人に合わせ、特性や性格、興味関心に目を向けて子どもと関わって
くれるのではないかという期待もありました。
しかし先生の中には国の決め事だからと枠から外れた授業に消極的な方がいることも事実です。
小学校を守るためかなと決められたことを守ることは大事なことだと思いますが、それよりも子どもたちがイ
キイキと学び大人になることに明るい期待を持てる教育をしていくことの方が大事だと思います。
少子化が叫ばれる一方で発達障害ではないかとおもわれるお子さんが増えていると聞きます。そんな状況を考
えると、少人数制で自然豊かな●●小学校が先頭に立ってインクルーシブ教育に取り組み、少しずつ他の学校
にも広げていくことはできないのかと考えました。
まとまりのない文章になってしまいましたが子どもたちの明るい未来のために前向きな検討をお願いいたしま
す。

19
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大阪市が0歳児から2歳児も保育料を無償にしました。なぜ神戸市もしないのですか？うちの息子はあと1年
ちょっとで3歳児なのでもはや関係の無いことですが、少子化、人口流出防止のためなら必須事項だと考えま
す。本来なら国が率先してやり、自治体差のないよう取り組むべき事案だとは思います。

それと医療費を18歳まで0円に。これは大阪はしていませんが、明石市や淡路市など兵庫県下でも実施してい
る自治体があり、天下の神戸市がやっていないのはどうかと。

オムツの定期便は明石市の真似をして実施されましたね。うちには何の恩恵もありませんでしたが、良い事だ
と思いました。

保育士の確保、処遇改善も切に願います。

だれでも通園制度はほんとに実現可能ですか？人員はいますか？月10時間預かってもらって親はなにができま
すか？少なくないですか？初めての環境におかれた子どもは慣れるまでずっと泣きます。2時間泣きっぱな
し。保育士1対1で対応します。どの保育士がどこで見ますか？

少子化対策そもそもがおかしい。本当に子育て世帯を救う気ありますか？子ども増やしたいですか？神戸市に
言ってもしょうがないけど、いろいろ間違ってる。よろしくお願いします。

22

新型コロナウイルスの予防接種に関して、6ヶ月～18歳の接種費用の補助をしてください。
新型コロナウイルスは、ワクチンで後遺症リスク等を下げられるにも関わらず、補助がなく、初回接種だと3
回接種する必要があり、金銭的に負担が非常に重いです。
最低でも、基礎疾患のある子ども達には補助をしていただきたいです。

また、学校園にマスク着用の推奨をしてほしいです。
マスクの着用率が下がったことで、新型コロナウイルスを含めた感染症が蔓延しやすくなっています。
乳幼児はマスクができません。ユニバーサルマスクで子ども達を守る必要があります。
少なくとも流行期には推奨してほしいです。

新型コロナウイルスは、脳を含んだ内臓や神経、血管にダメージがあり、またサイトカインストームなど免疫
を狂わせることがわかっています。また、MIS-Cなどの疾患を引き起こします。
さらに、子ども達は今後の人生で何度もかかる可能性が大人よりも高いです。
どうか新型コロナウイルスを含めた感染症、今後起こりうる高病原性鳥インフルエンザやエムポックスの流行
にも備えて、子どもを守る対策を立ててください。

23

図書館をより子育て世代が集える場にして欲しいです。灘区の図書館は、特に赤ちゃん向け絵本の選書等があ
まり魅力的ではありません。
例で言うと洲本市にある図書館は設備面や選書等、入るだけでワクワクしました。そのワクワク感は子供も同
様に伝わるものだと思います。本好きになるきっかけとして図書館は重要な拠点だと思います。
図書館はアクセスよりも、魅力的であれば少し離れていても行きたいと思います。
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約3年前に神戸市へ転入、今年第一子を出産し、様々な福祉に触れ日々感謝しております。子育てといえば明
石という声をよく聞きますが、神戸は制度も設備もすごく充実しているなと、産後は特に感じています。医療
費助成、産後ケア、こべっこ便、0歳から行きやすい施設、講習など、育児に不安を感じる暇がありません。
ありがとうございます。

現在、気が早いですが小学校入学後について非常に不安を感じています。今の住居は学童(児童館)が小学校～
家と逆側にあるため、高額な民間施設に頼らざるを得ないと聞いています。資料にも一部ありましたように、
学校敷地内の学童や児童館の増設などを進めて頂けると助かります。

また、保育園と違って小学校に関する事前情報(特にPTA関係)をweb上で得られにくいため、学校や保護者の
声に触れられる場があるとうれしいです。
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小学校1年生の息子を持つ親です。
すこやかプランを拝見させて頂き、沢山のフォロー体制を作って頂いており大変助かります。
しかしながら、不登校の学習支援など不登校についての記載はなかったように思います。
提案なのですが、各学校がリモート授業を行うのは難しいかと思いますが、神戸市あるいは兵庫県の教育施設
で習っていくであろう各単元ごとのリモート授業動画がネット上で閲覧可能であると、少し学校が行きづらい
子や病気で授業が受けれない子にとって授業の遅れをカバー出来て良いのではないかと提案します。
また教師になりたての方も授業予習にもなるので、親も先生もどう説明するのがわかりやすいかの参考にもな
りますし、現場に立った経験のある教師のリモート授業動画などあると助かります。
既に行われていた場合はこの意見は無かった事で大丈夫ですので。
今後も神戸で子育てしていくので、これからもどうぞ宜しくお願い致します。
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子育てについて計画してくださってありがとうございます。大学とのコラボ、とても良いと思いますが、一部
の学校だけではなく、全児童が携われるようにしてください。オンライン参加などでもいいので。神戸市らし
く、海外の姉妹都市との交流もいいと思います。海も山も畑も近く、都市部もあり、自然や農業も最先端の技
術もファッションも酒造りなどの伝統産業などいろいろな物に触れることができる素晴らしい環境なので、ぜ
ひ教育に活かしてほしいです。社会見学や体験授業を増やしてほしいと思います。いろいろと魅力的な取り組
みができると思います。給食に地産の食品を取り入れているのもいいと思います。このプランによって、少子
化対策につながってほしいです。

神戸市での子育てを選択するには、医療無償化や高校や大学の授業料無償化、神戸市以外の高校通学費も補助
など経済的な支援も必要かと思います。

そして２人目、３人目を出産すると住民税優遇などもいいかなと思います。

こべっこランドがリニューアルしましたが、土日のお出かけにはいいと思いますが、毎日の遊びには近所にあ
ることが重要です。各小学校の校区内に児童館（児童館に準ずる施設）がほしいです。例えば高丸小学校に学
童施設が新たに建設されましたが、午前中は乳幼児向けに開放するとか、空き家を利用するとか子供が歩いて
気軽に行けるところに施設がほしいです。それが無理なら無料の駐車場を完備してほしいです。

中学生の居場所ですが、現状では絶対数が足りないと思いますので増やしてほしいです。

コベカツが何も決まっていないので、来年度の中１になる子供たちは部活に入るか、これから最高学年で活躍
できる中２の夏でチームが解散になるなら元からクラブチームにするかなど難しい選択を迫られています。部
活は学校生活の中でとても重要だった記憶があります。もう少し体制が固まってからの移行にするとか、現状
の部活が７～８割くらいは残せるような形にするとか、もう少し配慮がほしいです。

スマスイはザリガニが外来生物だなど子供たちが水生生物について気軽に学べる良い場所でした。シャチも嬉
しいですが、ザリガニでも子供は喜びます。王子動物園は生き物と親しみやすい施設として今後もあってほし
いと思います。スマスイが担っていた水生生物教育を王子動物園に移してもらったらどうかなと思います。

働くママが増えていっていますが、そちらに傾注し過ぎず、親子で成長するという子育てもいいと思います。
保育所が充実すると預けられる子供が増えるということです。それは子供が望むことなのかな？という疑問は
あります。

働くママが、生活のために働かざるを得なくて働いているのであれば、税優遇や最低賃金が増えることによっ
て世帯収入が増え、働く時間が減り親子の時間が増えるといいと思います。幼稚園児がいても無理なく働ける
ような、週２日10時から14時までとかの仕事が増えるように働きかけてほしいです。子育て特区を作って、そ
こで３人以上の子育てすると様々な優遇が受けられるというのはどうでしょうか？
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ASDのこどもを持つひとり親です。
雀の涙ほどの年金を貰いはじめ、児童扶養手当が事実上貰えなくなり、昨年から生活保護まで考えましたが、
自営業の私にはデメリットしかなく、おまけに区役所のくらし支援窓口の感じの悪い担当からは、サポートは
何もないと言い切られ、それは死ねということやねと受け止めた件は既に大クレーム入れましたが、ハロー
ワークのサポートも受ける権利もないとまで言われましたので、上司が詫びて済む問題ではなく、名誉や侮辱
にも該当すると目下、法的措置を思案中です。
そんな様子をASDのこどもはどう受け止めていると思われますか？
また兵庫県の斎藤の義務である児童扶養手当への不服申し立ては事実上無視され、県議にうながされて取り下
げましたが、こちらも納得行きません。
僅かな支援すら助けて貰えない。つらいので相談すれば何も助けられない。
公僕の言うセリフではなく、こんな市は(県は)最低だと思います。
それでもひとり漏らさず、我が子にも僅かな幸福(福祉)を約束出来るのですか？
是非ご意見、お伺いしたく思います。

28

41歳で初めて出産しました。
神戸市の子育て支援には大変助けられています。
生後1ヶ月過ぎの頃から支援センターなどにも伺い
ちょっとした心配事を吐き出せる場所があることがありがたいです。
その中でこういう支援がほしいなとおもったものがあります。
私は今まで一人暮らしを経て結婚、出産となりましたが、出産する際の1番の悩みが荷物(必要な子供用品)が増
えることです。
出産後は本当に大変だからご飯や掃除は適当でいい、旦那に任せなーと言われることが多いのですが、散ら
かっている部屋を見ることがストレスに感じてしまいます。
ただ私自身散らかってるのは嫌いではありますが収納が上手なわけでもないです。
なので、散らかす旦那、新しく育てていく子供との生活を快適に過ごせる収納のアドバイザーさんやお片付け
のプロのような方にきていただくサポートがあればなぁと思っています。
新しく買う収納用品などは自分で購入するとかでも、今あるものの配置換えの提案などでもいいです。
やらないと、、とおもいつつ日々時間が流れていく中で、第三者の方がきてくれるってなると重い腰もあがる
かなと思います。
お掃除の支援的なものはあったのですが、掃除するのとは別軸で考えたいなというものです。
自分のストレスはどういう時に感じるのかを考えて行った先に出てきたものです。
乱文のため伝わりにくい部分多いかとおもいますがお許しください。
いつもありがとうございます。

29

ちょうど今、個別懇談の期間になっていまして、授業が午前のみで帰ってきます。小学校では懇談期間に給食
があるので、中学でも同様に給食をとらせてもらえると大変助かります。理由は言うまでもなく、忙しい朝に
お弁当を作る手間が減り、バランスの良い食事を摂れて、1人で食事をしなくて済む等です。よろしくお願い
致します。
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愛知県で実施されているラーケーションの日という取り組みを神戸市でも実施してほしいです。
平日であれば混雑をさけて子供に様々な体験をさせてあげられるとてもいい取り組みだと思います。
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希望する人が希望する施設に入所できるように早期に実現してほしいです。待機児童が「ゼロ」だと発表され
ていますが、入所できていない人がいます。神戸市が責任をもって運営する安心・安全が担保された公立保育
所を減らさず、私立と同じように施設を大事（老朽化対策をする）にし、維持してください。乳児の保育料を
無料にすれば、まだまだ入所したい人がでてきます。そして少子化対策にも有効だと考えます。自宅で子ども
さんを見ている人との格差を主張されますが、どの子にも食事を提供するという観点をもち、給食費も無償に
するべきです。在宅の子どもさんたちにも保育所給食をどんどん提供して、保護者が安心して子育てできるよ
うに発想の転換をしてください。
子どもたちが読みやすいように準備されたのは良かったと思いますが、掲示する、配布するなどしないと保護
者や市民、子どもたちはなかなか意見を出さないと（出せない、知らない）と思います。
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一つ、意見として聞いていただきたいことがあり、ご連絡致しました。
何かというと、子どものお菓子についてです。
学童で、一般的なスナック菓子を提供されていますが、それをできる限り廃止していただきたいです。
スナック菓子が子どもに与える悪影響を考えていただき、子どもの食について、食が子どもの心身の成長に大
きく繋がることを、神戸市として、考えていただきたいと思います。
スナック菓子ではない、美味しい食べ物が神戸市にはあると思います。
地域活性にも繋がると思いますので、一度ご検討いただければと思います。
また「神戸っ子すこやかプラン2029」の案にも入れていただけると幸いです。
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部活動地域移行についてです。
地域移行により、
・教員の負担軽減
・専門性をもった指導員による質の向上
・子どもの交流幅の広がり
を期待しています。
しかし、いくつか懸念点があります。
①場所の移動が必須になることによる、参加することへのハードルの高さと安全面
活動の場が同じ校内ではなくなることによって、気軽に参加しやすいという利点が失われると思います。
また、北九州市の事件も昨今あったように、子どもだけでの移動が不安な社会になってきているのを感じま
す。
そこで、各学校から活動場所への移動支援（バス送迎など）の充実を求めます。
②野球やサッカーなどのメジャーなものではない、マイナースポーツや文化部のバリエーション
少子化にともない、合併することは避けられないと思いますが、バリエーションが少なくなってしまうのは子
どもの可能性を奪うことにつながると思います。
そこで、地域活動になったとしても、多様な活動内容を取り揃えていただきたいです。また、どこの活動に参
加するか子どもが選びやすいよう、新入生向けに体験の場を充実していただきたいです。
③外部講師の質の担保
学校から離れ、教員免許を持たない講師が指導することで専門性の高い指導を受けられる反面、自浄作用がな
くなったり、トラブルへの対処がおろそかになってしまわないかが心配です。
そこで、定期的な各学校との連携や情報共有を行うシステムを、市主導で作っていただきたいです。
以上ご検討のほどお願いいたします。
子どもを持つ神戸市民として、将来の子どもへの支援の充実を今後も期待しております。
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神戸市内で保育士として勤務しているものです。
（障害をもつ娘を子育て中でもあります）
一時保育を受け入れたい気持ちはあっても、現場の職員は在籍児の保育で目一杯の状況です。
なぜなら一時保育の子ども達は初めての場所で泣かずに在籍児のように過ごすことはほぼできないからです。
泣いている子どもをほっておくことは保育士としてできません。１人その子についてしまうと、在籍児の保育
が疎かになってしまいます。
そこで、必要な時間帯だけでも一時保育時対応の保育士、保健師等の派遣があればもっと受け入れることがで
きるのではないかと考えます。
以下は感謝をお伝えしたく
娘が障害児なのですが、今年度から補装具・日常生活用具の利用者負担上限額の制度対象について、18歳未満
の制度対象外を無くして頂き本当にありがとうございます。
これからもよりよい子育てができるようによろしくお願い致します。
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学童保育について、高学年になると学童にいっても本や漫画を読むくらいしかやることがないため、つまらな
いので行きたくない、行く友達も少ないので子どもが行きたがらなくなり、保護者は仕方なく利用停止として
いる形が多いように思います。
長期休みなどは自宅に昼食をおいてやむを得ずこどもだけで過ごすことになり、保護者としては貴重な長期休
みに充実した時間を過ごしてほしいとは思っているため、学童でのプログラムが高学年にも配慮したものにな
ればと思っています。
学童の予算を増やしていただけるなら、いま計画されている夏休みだけの利用促進はもちろん、長期休みのプ
ログラムの拡充を検討いただけたら嬉しいです。
他地域の保護者に聞いても、保育園までの手厚さと比べて学童は急に内容が薄くなることに戸惑いを感じると
いう話はよく聞くので、学童の充実は自治体としての独自性を出すことにもつながると思います。

36

まず初めに、多くの場所で児童館・放課後児童クラブに関わる文言を追記していただきましたこと感謝いたし
ます。
以下少し気になったことをご意見申し上げます。
神戸っ子 すこやかプラン２０２９
3ページ
保育人材の確保・定着支援・・・・・保育士・幼稚園教諭 *等* の事務負担の・・・・・
⇒保育だけの職種の保証だけでは、同一法人で複数の福祉施設を行っている場合に保育だけの水準が上がった
場合に他の施設職員分は各法人が負担しており、法人の負担が増している。福祉施設全体の職員の人材確保を
含めた表記の為「等」を追記していただきたい。
心のゆとりをもってこどもに向き合える環境づくり・・・・・主な取り組みの中に児童館を入れる
ライフステージを通じた子育て世帯の経済的負担の軽減・・・・様々な体験の機会を児童館で補償する場とし
て児童館を入れていただきたい
4ページ
児童虐待防止推進・・・・・児童館の基本的役割として虐待の早期発見と未然予防がありますので追記してい
ただきたい。
13ページ
学童保育の質の確保
②夏休みの昼食提供については、すべての施設で、希望に応じて民間事業者が提供するサービスを利用できる
ように取り組みます。
⇒この書き方であれば、全ての児童館とコーナーで実施することと読み取れますが、民間学童の強みを打ち消
すことにもなりかねない為、「各地域のニーズに合わせて引き続き充実を進めていきます。」くらいの伝え方
にしてほしい。
民間学童をつぶしかねず、その場合、公立の学童に子ども達は移籍してくる状況となる。
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障害児についての対策が少ないと感じました。
特に重度知的障害児、療育手帳A判定の未成年の生活のしにくさがあります。
風邪をひいても怪我をしても病院へ連れて行けません。待つことができない、滅多にいかない見通しのたたな
い診察への対応ができません。
親は受付、先生への問診、会計も子供の対応に追われながら必死です。
定期予防接種には病院へ行かなくてはならず避けられない時があります。
訪問診察を充実させてください。

ショートステイ先がありません。
成人向けばかりで、未成年に対応する施設少ない。
親や兄弟児のリフレッシュ時間がありません。

親亡き後の相談窓口がない。
18歳成人と引き下げられ対応に追われていますが、障害児に詳しい専門知識のある窓口がないです。支援学校
にも相談してもまともに答えられない問題です。
相続のこと、成年後見人のこと、本人の意思が尊重され親が安心して老後を暮らせるよう準備がしたいです。

障害児というと重心障害者という身体障害児に対してのサービスや軽度知的障害に対応する社会にはなりつつ
ありますが、重度知的障害の生活のしづらさがありつらいです。
補助や手当は充実していてありがたいのですが、普段の生活での支援が足りてないと思いました。

支援学校に通っていても、解決できないことが多々あり、支援学校を選択した意味があるのか？と感じていま
す。高等部になってからではなく小学、中学部のうちから準備をしたい、兄弟児の年齢が小さいうちから親と
向き合える時間の確保がしたいです。

38

・たばこについて
2022年に神戸市に引っ越してきてから、ものすごく気になっているのがタバコです。妊娠してから、さらに気
になるようになりました。
神戸市にはタバコに関する条例があるものの、機能しているのか？と疑問になります。
妊娠中ご飯を作れないため、外食しようと思っても、近隣のご飯屋さんは喫煙可の店ばかりだと気づき、外食
はほぼできませんでした。
また、出産してからはもっと気になり、正直はやく神戸から外に引っ越したいと感じています。区役所のふ
らっと広場へ行くためには、タバコ通りを通らなければ行けません。横断歩道で信号を待っている時、赤ちゃ
んを抱っこしている横で、当たり前のようにタバコに火をつける人ばかり。そんな神戸が本当に嫌いです。
区役所に行くであろう社会見学の子どもたちの列が、パチンコ店のたくさんあるタバコまみれの商店街を通っ
ているのを見て衝撃を受けました。先生たちは通る道も下見されていると思うので、他に道はなかったのだろ
うと思います。
区役所に行くのに、子どもにとって安心、安全な経路はなかったのだと思うと、自分の子どもはこの近隣の小
学校には通わせたくないと思いました。保育所の子たちがカートに乗って公園に遊びに行くのもよく見かけま
すが、タバコの煙を吸う場面も絶対にあるなと思うとすごく怖いです。
残念ながら、今の神戸は「だれもが安心して成長できる環境」とは全く言えないと感じています。
一部のエリアは地域柄仕方がない、で済ますなら、「だれもが安心して成長できる環境」を整えることを宣言
しないでほしいですし、言うなら神戸市全域例外なく取り組んでほしいです。
・産後ケアについて
必要な時に取れなくて辛かったです。申請が面倒で、がんばって申請したものの、日程が合わずキャンセルに
なったときのがっくり感は、次の申請へのやる気を削ぎます。また、かなり必要な時に担当部署に電話して
も、どうされましたか？とかもなく、辛かったです。
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小学校の１クラスの人数を25人程度にすることで、先生が一人一人をしっかりと見て子供の個性を大事にした
り、余裕と愛情をもって教育したりできる環境を作って欲しいです。
幼稚園を年少から通えるようにしてほしいです。また、延長しても最長16時半のお迎えでは仕事をしていると
通わせられず、幼稚園に通うことを選べないので、17時半、18時まで預かってほしいです。
小学校のプールは、プールの底がはげてきていたり、日差しを遮るものがなかったり、また溺れて亡くなると
いうニュースがあったりと不安です。プール教室に参加できるチケット等を配布することで、代替してはどう
ですか。
GIGA端末での学習内容を保護者が管理したりチェックしたりできるようにしてほしいです。宿題しているの
か遊んでいるのか、分かりにくいと思います。
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垂水区で1歳の双子を育児中の者です。
保育園の保育料についての相談です。
来年度から双子を保育園に預けて復職予定なのですが、認可保育園に一度に双子を預けようとすると2人目が
半額であっても月10万円程かかってしまいます。
年間にすると120万円ほどかかります。
復職しても子供の体調不良などで思うように働けず、欠勤してしまう日も多いと聞きます。
双子は育児用品や服など、様々な物が一度に二つ必要なこともあり、出費がかさみます。
そのような中で、更に月10万円ずつ自動的に引かれていくのはとても辛いです。
垂水はずっと住み続けたいと思える魅力にあふれる街ですが、隣の明石市は２人目の保育料が無料ということ
もあり、そちらへの引っ越しも考えざるを得ません。
東京都のように１人目も無料にして欲しいとまでは言いませんが、せめて２人目無料にしていただけると、
もっと神戸が子育てしやすい魅力的な街になるのではないかと思います。
様々な意見が寄せられ、全ての人の意見を採用することは難しいことと推察いたします。
ですが、この度意見募集されるとのことで図々しくもご相談のメールを送らせていただきました。

41

量の見込みと確保方策について
　保育のニーズが減ってきているから公立保育所の定員を減らすのは全く後ろ向きの方策であって、いかにし
て“神戸市の人口を増やしていこうか”とか“子どもをいかにして産み育てられるか考えていこう”等の方策をな
ぜ考えられないのか疑問に思います。
　今回公立の受け入れ数の縮小は、現実保育所に入れたい親が選ぶ場所が狭められ、特に緊急受け入れのでき
る保育所がなくなってしまいます。来年は震災から30年。30年前を思い出してください。“充実した明るい神
戸の子育て”を目指してください。
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・公立保育所の役割は神戸市の責任で保育水準をつくる役割です。
途中入所の為の定員の余裕、災害時の為の地域の保育機能と福祉避難所としての役割を果たすための老朽化対
策は必要です。
０歳クラス、１歳クラスとどんどん定員（数）を減らし、正規職員も減らさせ職員不足で現場は疲弊しきって
います。また、兄弟組も定員（数）減されることで同じ保育所に通うことができない状況がうまれています。
公立の定員（数）減をするのではなくきちんと守り、職員も増員してほしいです。会計年度任用職員に頼るば
かりではなく正規職員の増員が基本です。
・一時保護の充実は急務です。24時間対応できる一時保護専用施設を東・中・西の三カ所に設置してくださ
い。
・一時保育、誰でも通園制度事業について、子どもの生活が保障できるように、時間ではなく半日、一日単位
で利用でき、保育実践を積んでいる一時保育の充実での子育て支援の充実でプラン設計を図ってください。
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30年前の震災時には、地域の方を避難所として受け入れました。緊急入所（虐待や災害）途中入所のために定
員の余裕をもって対応できる公立保育所を絶対に残すべきです。
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民間保育園は個性（それぞれ特色のある）保育をする中、公立は保育水準を守り、徴収金等で利益を生むよう
なことなく所得に応じて安心して入所することができる公立保育所。老朽化しても公立保育所として再建して
ほしい。
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実費徴収について
・現在３～５才は保育料無償になっているが、乳児も無償にしてほしい
・給食費も含めて保育料の無償化をしてほしい

46
神戸市に児童相談所が一ヶ所しかないというのは少なすぎます。虐待などに即時対応できる支援体制として、
相談所を東、中央、西の三ヶ所に増やしてください。
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一時保育について
・保育士不足は深刻！
・一時保育、誰でも通園制度は保護者にとって頼れる制度であるが、様々に生活環境が複雑で子どもも不安定
である。そんな子どもが急に見知らぬ場所に預けられ、受け入れる方も、子どもにも負担が大きいと思いま
す。だから、今ある一時保育を充実・活用して、実施してほしいです。
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神戸市は子どもの数が減ることを前提にしてこのプランを作成していますが、そもそも少子化をくい止めるこ
とが重要だと思います。子どもの数が減っているからと受け入れ数の縮小を行うと、ますます入所が困難にな
り、子育てに不安が生じます。若い世代が安心して子どもを産み、育てることができるように環境を整えるこ
とが求められています。どこに住んでいても、安心して入所できるように、公立保育所がその機能を果たすべ
きです。
　現在定員を割っているからという理由で、公立保育所の受け入れ枠を減らさないでください。待機児童が0
といっても、兄弟別々の施設に預けている方、住んでいる地域の施設に入所できない方がいて、子育てを困難
にしています。受け入れ枠縮小の対象の保育所では、過去３年間定員いっぱい入所している実績があるにも関
わらず縮小する方向です。これでは住民の保育ニーズに答えることができません！公立保育所が余裕をもった
定数を確保し、あらゆる保育ニーズに対応できるようにすることが重要だと考えます。神戸市が保育の質も量
も責任をもてる公立保育所の充実を求めます。それが子育てしやすいまちにつながっていきます。よって今回
公立保育所の削減や再編の案には反対です。
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神戸市は、３年前から「待機児童ゼロ」といってますが、希望する保育所に入れない子どもはたくさんいま
す。なのに、公立保育所で「０歳児の受入数の縮小」「３～５歳児の受入数の縮小」を検討する計画ですが、
もうすでに縮小を大規模にはじめています。そのために、上の子どもが入所している保育所に下の子が入れ
ず、「２カ所の保育所の送迎は大変！下の子も同じ保育所に入れてほしい」という保護者の声もきいていま
す。誰もが希望する保育所に入れるように公立保育所の受け入れ人数を減らさないでください。
また、公立保育所は、支援の必要な子どもを多く受け入れていますし、アレルギー対応児童もたくさん受け入
れています。アナフィラキシーの子どもが、その地域の民間保育園で受け入れてもらえず、わざわざバスに
乗って公立保育所に来ていました。
このように、公立保育所の果す役割は非常に大きいと思います。公立保育所を統廃合したり、受け入れ人数を
減らすのではなく、職員配置基準が３歳児15対１、４～５歳児25対１に改正されたのですから、幼児クラスを
複数担任にしてください。１歳児の基準改正も、国よりも先行して行ってほしいと思います。何よりも子ども
たちのよりよい保育のために。
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・先日、フォームから意見を送信しましたが、追加で意見を思いついたのでメールしました。
宝くじを発行して、その収益金を奨学金や出産、子育て支援、校外学習や体験型学習の費用に使えないでしょ
うか。収益金なので確実な金額は保証できないですが、プラスアルファすることはできます。コベカツに参加
するための交通費補助やユニフォームや用具購入補助もできるかもしれません。
・すこやかプランにコベカツのことが書かれていないのはなぜですか？中学生にとって大事な制度だと思いま
すのでプランに入れてください。放課後プランの枠にふさわしいと思います。コベカツのメリットばかり強調
されていますが、どんなものにも必ずデメリットがあります。そのデメリットを改善することは検討されてい
ますか。デメリットとして考えられるのは、夕方以降に中学生の単独行動が増えることです。コベカツ活動に
参加しないと放課後の時間を持て余すので、今まで以上に中学生の居場所の確保が必要だと思います。
コベカツ活動中や移動中の事故についての保険に神戸市が一括して加入してはどうでしょうか？神戸市が推進
しているので安全対策はしっかりしてほしいです。学校からコベカツ開催場所までの送迎バスを運行するのは
どうでしょうか？保護者や家庭の事情（送迎できない、費用負担ができないなど）でコベカツに参加できない
子をどうするか？コベカツ登録団体の不足。逆にコベカツ参加者が足りず、団体が運営できない。希望するコ
ベカツが近くにない。などいろいろ思いつきますが、対策はあるのでしょうか？今までのクラブ活動は青春の
大事な要素でしたので、未来の子供たちにも安全で円滑で有意義な制度があるように願っています。
・神戸市だったら教育が充実してるからと神戸市を選んでくれるように、素晴らしい子育て環境の中だから２
人目、３人目を安心して産めると思ってもらえるようになってほしいです。出産のお祝いにファミリアのベ
ビー用品をプレゼントしたり、赤ちゃんファッションショーの開催で神戸らしさをアピールするのはどうで
しょうか？
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・保育人材の確保、定着支援について
処遇改善や業務効率化は保育士目線の対策で、保護者としてはそれにより保育の質が落ちることを望みませ
ん。
うちの子は年長のときの担任の質が悪く、卒園までの半年近く不登園になり、３年生になった今でも当時のこ
とを思い出しては泣き、「人生で最悪の先生だった」と言います。
どんな職場でも、いくら待遇が良くても意欲を持って働きたいと思えない職場があると思います。職員同士の
人間関係がギスギスしている、園や自治体など上の方針理念がいまひとつ、など。
そもそも、今の時代に合わせてICTやらインクルーシブやら非認知能力やらと言われ、取り組むべきことは多
いのに、昔から惰性で続いているだけのような「今の時代には無駄なこと」を減らそうとしないのが、業務負
担増になっているのでは？と感じます。
職員の子どもに対する接し方などの質を上げて欲しいのが一番。そして、従事するかたが「働きたい」と思え
るような仕事の在り方を見直してほしいです。今どき、待遇だけでは働きたい人は増えません。待遇が良いか
ら働くというような人は、質を向上しようとは思わないのでは？そんな人を「先生」と敬って子どもを預ける
なんて、保護者としては不安です。保護者側も不安だけど仕事上・生きていくうえで、やむを得ず預けている
だけ、という方が多数なのをお分かりでしょうか。
・発達が気になる子ども等への支援の充実
座学でしか学んでいない「専門家もどき」が多いと感じます。本当の専門家は予約でいっぱい。そして、やっ
と順番が回ってきても、支援を受けるまでにまた半年待ち、などです。
発達障害と言われる子どもが増えているのは、脳のディスオーダーがあるにせよ、社会が窮屈になり、より効
率的で早い成長を望むようになり、子どもの特性や気質に合わなくなったことも要因だと思います。
今の子どもたちが、昭和平成時代を生きた大人の「都合のいいようにならない」ということなんだと。だか
ら、保護者から聞き取りをして診断をする限り、発達障害の診断は増える気がします。
診断をして適切な療育につなげるのは必要ですが、医療機関によってはすぐにお薬を出します。特性をよく分
かっていないまま、訓練に携わるOTも先生もいます(機能訓練の専門家であっても発達については無知など)。
その前に、「大人たちの都合」を見直す必要がありますし、保護者や保育教育に携わる者の固定観念をアップ
デートする施策を行ってほしいです。子どもに何でもかんでも求める前に、今の時代に何が必要かだけでなく
「何が不必要なのか」も考慮してほしいです。
また、未就学から小学生くらいまでは少ないながらもまともな支援がありますが、中学生以降は本当にないな
と感じています。とくに「グレー」と言われる子どもたちの支援が。
また、勉強についていけない、集団から抜け出してしまうような目立って気になる子どもの支援はあれど、
「勉強はついていけるし、勝手に教室を飛び出してしまうことはない」けれど、実は我慢している子(後々２次
障害が出て気づかれる傾向)や、運動が極端に苦手な子への支援はほぼないのではないでしょうか。
小学校でも、特別支援級に行っても「体育や音楽は交流級で」となることがほとんどだと思います。勉強より
むしろ、そちらが苦手な子もたくさんいることを理解していないのか、理解していても何も対策できないのか
だと感じます。
正直言って、全体的に当たり前の事を綺麗な言葉で言っただけのように感じました。
〇〇のために□□をする。では□□の実現可能性は？具体的なやり方は？とさらに深掘りした内容を知れた
ら、もう少し安心できるかも知れませんが。
インクルーシブも合理的配慮も、社会生活上当たり前のことであり、わざわざ何か決めなきゃできない社会が
どうかしてると思います。
このような用語を特別視している限り、偏見はなくならない、弱者と強者を区別しているのだなと感じます。
長文となりましたが、これが文句ではなく意見として考慮されることを願います。
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少子高齢化が問題と、叫ばれ出してから30年。解決のための手だては、されてきたのでしょうか？逆に少子高
齢化なので仕方がないと、子供のための居場所や予算を減らしているのではないですか？豊かな予算をつぎ込
んで、安心して子供を産み育てられる神戸市を目指して、なにより子育てに手厚くすることを考えていかない
と、ますます神戸市から若い人たちが出ていってしまい、高齢化が進むばかりです。
明石市をお手本に、真剣に考えてください。今は、共働きが当たり前の時代です。安心して、子供を預けられ
る体制作りと教育にかかる費用の無料化を目指してください。
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神戸市の保育予算を増やしてほしい。
幼児クラスに複数担任の配置をしてほしい。
産休育休を取った人の裏付けがなかなか見つからず、パートつなぎや欠員になっているのを解消してほしい。
神戸市の子どもが減っているのは統廃合をすすめたり、子育てに力を入れていないことが明らかだからではな
いですか。
垂水区に住む知人の娘さんが子育て世代ですが、関東在住で近々神戸の方に戻ってくるのですが、親の住む神
戸ではなくて「神戸市より明石のほうが子育て支援が充実してるんやろ？！」と明石の方で家を探しているそ
うです。
関東にまで神戸市が子育て支援に消極的だということが知れ渡っているようです。
神戸市在住の別の知人ですが近々結婚するので家を探しているのですが明石市で探しています。入りたい子ど
もがすべて希望の保育所に入れるような子育て支援に積極的な子育て支援を望みます。
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保育士が圧倒的に足りていないですが、給料が安くて辞めるいっぽうで新しい人が入ってこないです。職員だ
けではなく、パートの時給もあげてほしいです。
保育園で人手不足でハードに働きながら２人子育てをしていますが、パートの時給が最低賃金と同じで家計が
苦しく、３人目を考えたいですが、このままだとお金も体力も厳しく他へ離職を考えています、、どうにか考
えて頂きたいです。
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・量の見込みと確保方策について
公立保育所は、阪神淡路大震災の災害時の避難場所としても役立ちました。地域のニーズを踏まえて、受け入
れを縮小していくということですが、公立保育所へのニーズがあるにもかかわらず、公立保育所が、調整弁と
なることには反対します。地域の保護者が、兄弟同じ保育所に入れるように定員に余裕を持つべきです。特に
０歳児は、４月からの入所がなくても、年度途中でどこの保育所も満杯になっています。神戸市が少子化対策
に取り組んでいるにもかかわらず、生まれてくる量の読めない０歳児の入所枠を縮小するべきではありませ
ん。いつでも入所が可能なように定員は残しておくべきです。
・児童相談所の強化等に向けた取り組み
児童相談所の数を増やしてください。虐待などの対応ができる体制は、区役所や児童家庭支援センター等の関
係機関との連携だけでなく、神戸市の中に児童相談所を東や西にも増やして対応できるようにしてください。
・誰でも通園制度事業について
月10時間という細切れの預かりではなく、こどもの生活が保障できるように、半日や一日単位で利用でき、保
育実践を積んでいる一時保育の充実での子育て支援が行えるようにしてください。
保育所に入所している子どもたちに支障が出るような、保育士確保が出来ていない施設での受入れはやめてく
ださい。保育環境の整備や保育士確保をして実施してください。
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日頃から神戸市の子ども達のためにご尽力いただき、ありがとうございます。
意見は二点あります。
一点目は、防災ずきんの設置がある小学校と、ない小学校があるようです。息子の通う小学校には防災ずきん
がなく、地震があったあと避難の時に市内の学生全員がかぶれるように、用意が必要ではないでしょうか。
放課後の子どもの居場所について。数年前から芦屋市、西宮市の小学校ではほぼ毎日、地域の方のご協力によ
りどの小学校でも放課後子ども達が小学校内で過ごせる居場所作りがされています。
西宮市で地域のボランティアが集まらないところでは、民間に依頼して運営を行なっているようです。
プランにありますように小学校の学童と一体型で考えると、学童の指導員さんに負担がかかってしまわないで
しょうか？
学童保育に通う子ども達の生活の保障という意味でも、居場所づくりは学童とは別で考えていただいて、地域
の方の協力が得られない場合は、民間で募集して安定的に運営が成り立つようにするほうがより安心だと思い
ます。
放課後の子ども達の居場所を整備する予算の拡充も必要になってくるかと思いますが、神戸市でも、放課後の
子ども達の居場所がより充実したものになりますように願います。
以上です。言葉足らずなところがあったかと思いますが、どうぞよろしくお願いいたします。

57
誰でも通園制度は、時間単位の利用では子どもの生活が細切れになり、子どもにとってはしんどいリズムだと
思います。今の一時保育を利用しやすいように充実をはかるプラン計画をしてほしいです。

58

いつも神戸市の子どものためにご尽力いただきありがとうございます。
こども誰でも通園制度について、どこの誰とも分からない子どもを数時間だけ預かるという子どもをペットか
なにかとかんちがいしているようなこの制度はおかしいと思います。保育とはそんなリスクの高い仕事を受け
る仕事ではないと思います。
ご検討お願いします。

59

・こども誰でも通園制度
一時保育というやり方があるのに、国は待機児や子どもを預かってほしい（数時間）という要望を通していく
やり方だと現場がとても大変です。
一時保育制度というのを理解してもらった方が、保育所の存在がただの預かり場という品質に下がらないか心
配。
保育所はサービスではなく立派な情緒や生命を守るところだと思う。遊びがもっと大切な時期を、こども誰で
も通園制度で潰さないで。

60

・少子化対策といいながら、公立保育所を調整弁にしてしまうと、途中で入所したい人が入所できなくなりま
す。０才児の受け入れ人数もへらすのではなく80％の入所人数で保育施設が運営できる財政基盤があれば入所
している子どもにも職員にもゆとりがうまれ、途中でも入れる施設として子育てにやさしい制度になります。
子どもが少なくなるからと量のみこみを少なくするのではなく、運営基盤の充実をして余裕のある方策をおね
がいしたいです。
・一時保育は神戸市の中でも実践されています。
アンケートでも「満足している」との声があがっているので、一時保育の充実で「だれ通」も包括できる政策
になると考えます。
時間できざむのではなく、生活の場としての利用の方法を、一日、半日で考えてほしい。

61

少子化ですが、仕事をしたい保護者はたくさんいて、いつでもどこでもすぐ預かれる保育所が必要です。０才
児を縮小する施設が減った分、０才児の途中入所が大変になっています。
いつでも一杯で、その上６ヶ月～いつでも預けられる通園制度にはどう対応したらいいかと思います。場所、
専門の保育士が１対１でみることから一時保育ははじまります。国がもちだしで人を雇用して安心な環境を保
障します。今の一時保育が各園の判断と対応で実践されているギリギリの状態です！！この一時保育を充実さ
せてほしい。１時間でみて物のように預かるのではなく、長期的に子育てのこと、働くことを保護者と共に考
えていきたいと思います。
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給食も保育の一環です。補足給付ではなく、保育料無償化の中に給食費も含んでください。
誰でも通園制度を進めるのではなく、一時保育事業を充実させ、利用しやすくしてください。子どもは荷物で
はありません。“親の都合に合わせて”預けるのではなく、親も子どもも安心して預けられる制度にしてくださ
い。また、預かる施設側にも、人員がしっかり確保できるよう補助をしてください。

63

・一時保育・誰でも通園制度事業について
対象となる６カ月～２歳までの乳児はとても敏感です。月○時間という形だと、１時間だけという利用方法も
できてしまうでしょう。それは、子どもにとって知らないところに１時間も預けられるというのはとても神経
の使うことで大変なことです。そのため、生活の保障をするためにも、半日、１日単位での利用にしてくださ
い。
また、保育施設は常に人手不足です。人手の少ない園も実施できるようにしてしまうと、そこに元々通ってい
る子どもの保障もままならなくなる可能性が大いにあります。どこでも利用可能にするのではなく、人手が充
分にあり、保育環境が整っている園で行うようにしてください。

64

定員が減らされて、上の子どもが入所している保育所に下の子どもが入れず、２カ所の保育所の送迎になり、
大変な思いや困っている保護者が実際に出ています。大変な思いや困る家庭が出ないように公立保育所の受け
入れ人数をこれ以上減らさないでください。
又、地域で大きな役割を果たしている公立保育所を減らさないでください。
子どもも大人も皆が笑顔になれるように早急に保育士の増員（幼児クラスを複数担任に）をし、１～２歳児の
現行基準も早急に改善してください。

65 定員をへらすことなく保育に授受できる様に力を入れるようにお願いします。

66 公立保育所の充実を！！少子化対策の上からもぜったい必要です。

67

公立保育所をへらさないでください。甥が２才のとき、母親が心の病で育児ができなかったとき、公立保育所
に緊急措置してもらい助かりました。その子は小学校にいくまでお世話になり今はすくすく成人しました。保
育所の力はすごいと思いました。ありがたかったです。公立保育所ならではの保育力と安全を守るため保母さ
んをへらさないでください。

68 公立保育園の充実をしてほしい。

69 もっと公立保育所を充実させて減らさないでください。

70
公立保育所をなくさないで！！
保育者を増やしてください。

71 神戸市立の公営保育所を減らさないでください。

72 公立保育所を充実させてください。

73 公立保育所を充実させてください。

74 公立保育所を充実させてください。ふやしてください。

75
公立保育所をなくさないでください。充実させてください。
保育士を増やしてください。
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神戸っ子すこやかプラン2029(2025-2029)案について
PDF資料 4P、24P
2 こども・子育て世帯の状況に応じた支援
医療的ケア児への支援 について
上記内容に、我が子(自己免疫疾患で小さな医療機器や薬が必要ですが、元気に地域の小学校に通う動ける医療
的ケア児です)の現在困っている内容が入っていなかったため、支援の提案として意見いたします。
現在学校で利用させていただいている訪問看護(1日2時間のみ)を、神戸市教育委員会から一方的に来年度から
利用をやめるようにと言われ、大変戸惑っております。
病気が治るわけでもないのに、突然支援が打ち切られることが不安ですが、現状は神戸市教育委員会のみが支
援の判断をしているため、どうすることもできない状態です。
医療的ケア児の保護者としては、神戸市と神戸市教育委員会の連携や、神戸市教育委員会以外にも神戸市に相
談、解決できる窓口があれば大変心強く思います。
現状では相談窓口はあっても、判断は神戸市教育委員会になるため解決には繋がりません。
現在の突然の支援の打ち切りは、こども本人に医療的ケアを急かして、無理をして自立させようとしているよ
うに思えます。
医療的ケア児のこどもも健やかに自分らしく成長でき、安心して教育を受けられるようにしていただきたいで
す。
こどものための、こどもの視点に立った支援をお願いいたします。



78 公立保育所の充実を望みます。

79

垂水区で1歳の双子を育児中の者です。
保育園の保育料についての相談です。
来年度から双子を保育園に預けて復職予定なのですが、認可保育園に一度に双子を預けようとすると2人目が
半額であっても月10万円程かかってしまいます。
年間にすると120万円ほどかかります。
復職しても子供の体調不良などで思うように働けず、欠勤してしまう日も多いと聞きます。
双子は育児用品や服など、様々な物が一度に二つ必要なこともあり、出費がかさみます。
そのような中で、更に月10万円ずつ自動的に引かれていくのはとても辛いです。
垂水はずっと住み続けたいと思える魅力にあふれる街ですが、隣の明石市は２人目の保育料が無料ということ
もあり、そちらへの引っ越しも考えざるを得ません。
東京都のように１人目も無料にして欲しいとまでは言いませんが、せめて２人目無料にしていただけると、
もっと神戸が子育てしやすい魅力的な街になるのではないかと思います。
様々な意見が寄せられ、全ての人の意見を採用することは難しいことと推察いたします。
ですが、この度意見募集されるとのことで図々しくもご相談のメールを送らせていただきました。

77

現在、11歳の自閉症スペクトラム、軽度知的障害のある子供がいます。
就園前
0歳時点で、逆上れば妊娠中から、違和感を感じました。その違和感を児童館職員に相談しても「個人差があ
るから」と知識のある返答は望めず、発語がほぼ無い2歳児検診では「何分もくるくる回るなら運動神経の良
い子だ」とフォローを打ち切られました。
保健師さんに母の対応方法を相談しても、浅い知識のアドバイスしか受けられず、せめて親子療育へ繋ぐ等、
恐ろしく長い発達検査待ちの間に出来る手立ても確立しておいて欲しいです。子供の癇癪が酷く、発達障害で
ある事を受け入れられる前で、なすすべがなく、途方に暮れていました。
・児童館職員の発達障害への知識の向上
・保健師さんの発達障害への知識の向上、誰でも連携先を案内できるようなシステムの構築
・発達検査、フォローができるマンパワー、医療機関の拡充
・兄弟時の預かりを園都合に任せないシステム作り
を希望します。
こども園
発達障害について、知識が乏しい先生方がほとんどで、対応を誤り、子供の対応に困り果てていました。発達
障害についての基礎知識のある先生が対応されると、落ち着いて成長する事が出来ます。基礎知識だけでも、
研修があると、他の園児への対応もスキルアップになります。
小学校
住所地で、決まった学校の、決まったクラスの、決まった担任になります。学年にとらわれず、興味・関心、
発達状況に応じた学習を選択出来れば、もっと豊かに、得意を伸ばせる教育になると感じます。
学校に行かないと選択した場合の日中の居場所が少な過ぎ、再登校をゴールにする様な無理解な施設も散見し
ます。HSCの子には拷問の様な体制です。大人社会はどんどん選択肢が増えてるのに、公立では子供の居場所
の選択肢が少な過ぎます。選択肢の拡充を願います。
中学校
勉強についていけない子が、当たり前のように肩身が狭く、劣等感を植え付けられるような体制のままです。
勉強をして大学に行けば、いい就職先に出会える社会ではなくなっているため、興味がある分野へ進む準備が
出来るような体制への革新を早急に望みます。
先生方が心にゆとりを持って働けるよう分業する事や、保護者等地域に開かれた学校となる様望みます。
教員の方々も発達障害についての知識が乏しすぎ、大人から気付かれずに苦しんでいる子が多いことにも驚き
ます。
担任の代替え不在が当たり前のようにあります。予算面でも計画的に、潤沢にご用意いただきたいです。
学校支援員、スクールサポーター等への待遇、予算の拡充。不足し過ぎです。
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